

L'impact des taxes à la consommation sur les inégalités : Une comparaison internationale

Elvire Guillaud (Université Paris 1)

Résumé : Les taxes à la consommation sont souvent considérées comme l'élément le plus régressif du système fiscal. Cependant, il existe peu d'estimations, et encore moins de comparaisons internationales, sur l'impact redistributif des taxes à la consommation, en raison du manque de données sur les dépenses des ménages. Nous utilisons les enquêtes harmonisées sur les budgets et les revenus des ménages de la Luxembourg Income Study pour fournir des estimations cohérentes de la régressivité des taxes à la consommation pour un large panel de pays et d'années. Nous proposons une nouvelle méthode d'imputation des dépenses de consommation des ménages à travers les pays : elle peut être appliquée à tout ensemble de données contenant des informations sur les revenus et potentiellement d'autres variables socio-démographiques. Nous soulignons que l'utilisation des loyers, lorsque disponibles, pour imputer la consommation des ménages et calculer les taxes à la consommation améliore considérablement la précision du modèle. Nous montrons que (1) le ratio taxe à la consommation/revenu pour les ménages du décile supérieur du revenu équivalent représente 60 % de celui de la moitié inférieure ; (2) les taxes à la consommation annulent un tiers de l'impact des impôts directs et des transferts sur le coefficient de Gini du revenu des ménages ; et (3) le taux moyen de taxe à la consommation, plutôt que la répartition des propensions à consommer, est à l'origine de la variation entre pays de l'effet anti-redistributif des taxes à la consommation.